

For English please see below



Baden-Württemberg

MINISTERIUM FÜR KULTUS, JUGEND UND SPORT

Das Ministerium für Kultus, Jugend und Sport Baden-Württemberg lädt Sie herzlich ein zur

**Werkstatttagung „Religious Diversity in European Societies
and its Consequences on the Relations of State and Religious Communities, e.g. in Public Schools“**

Dienstag, 15. Mai 2018, von 9:00 Uhr bis 17:00 Uhr

**in der Vertretung des Landes Baden-Württemberg bei der Europäischen Union
Rue Belliard 60-62, 1040 Brüssel.**

Themen der Religion, der religiösen Verortung der Menschen und des religiösen Extremismus sind in den vergangenen Jahren immer stärker in den Mittelpunkt des gesellschaftlichen Diskurses gerückt. Was Gesellschaften zusammenhält unter den Bedingungen weltanschaulicher Pluralität und bei einem zunehmenden Missbrauch von Religion zur Legitimation von Gewalt und Terror beschäftigt die Menschen in Europa und ist Gegenstand akademischer und politischer Diskussion. Erörtert werden muss, wie sich Staat und Gesellschaft auf die sich verändernde religiöse Landschaft einstellen können und müssen.

Die Ausgangssituation ist in den Staaten der Europäischen Union dabei höchst unterschiedlich. Die Beziehungen der Staaten zu Kirchen und anderen Religionsgemeinschaften in den jeweiligen Ländern sind Ausdruck und Ergebnis spezifischer historischer Entwicklungen, zu denen auch Migrationsbewegungen gehören. Hinzu kommt, dass in föderalen Systemen wie in Deutschland auch in den einzelnen Bundesländern verschiedene Formen und Kulturen der Zusammenarbeit von Kirche und Staat entstanden sind.

Unter diesen Bedingungen gemeinsame europäische Strategien für die Bewältigung komplexer Aufgaben zu finden, ist schwierig, der Bedarf an Austausch und Verständigung aber groß.

Programm der Werkstatttagung

9.00 Uhr

Konvergenztendenzen in den europäischen Religionsverfassungssystemen

Impulsgeber: Prof. Dr. Gerhard Robbers, Minister a.D.

Moderator: Stephen Gerhard Stehli, Ministerium für Bildung des Landes Sachsen-Anhalt

In englischer Sprache.

10.45 Uhr

Islam in der Krise - Was wird aus der Kooperation mit islamischen Verbänden?

Impulsgeber: Dr. Michael Blume, Staatsministerium Baden-Württemberg, Beauftragter des Landes gegen Antisemitismus

Moderator: Dr. Silvan Eppinger, Ministerium für Kultus, Jugend und Sport Baden-Württemberg, Stabsstelle Religionsangelegenheiten/Staatskirchenrecht

In englischer Sprache.

12.00 Uhr

Mittagsgespräch „Wachsende religiöse Vielfalt - was sind die Antworten Europas?

Fachöffentliche Podiumsdiskussion in deutscher Sprache mit Simultanübersetzung ins Englische

Zu Beginn der Podiumsdiskussion steht die Frage, welche religionssoziologischen Veränderungen in Europa auf mittelfristige Sicht zu erwarten sind. Darauf aufbauend soll diskutiert werden, wie die Staaten religionspolitisch und religionsverfassungsrechtlich diesen Veränderungen gerecht werden können und inwiefern sich hier vergleichbare Szenarien abzeichnen. Mögliche Auswirkungen auf einen staatlich mitverantworteten Religionsunterricht in den öffentlichen Schulen sollen dabei besonders in den Blick genommen werden.

Podiumsdiskussion mit:

Vincent Depaigne, Koordinator für den Dialog mit Kirchen, Religions- und Weltanschauungsgemeinschaften, Europäische Kommission, Brüssel

Katharina Jestaedt, Stellvertretende Leiterin des Kommissariats der deutschen Bischöfe, Berlin

Prof. Dr. Gerhard Robbers, Minister a.D., Trier

Dr. Michael Blume, Staatsministerium Baden-Württemberg, Beauftragter des Landes gegen Antisemitismus

Moderation: Prof. Dr. Michael C. Hermann, Ministerium für Kultus, Jugend und Sport Baden-Württemberg, Stabsstelle Religionsangelegenheiten/Staatskirchenrecht

Ab 13.30 Uhr wird ein Imbiss gereicht.

Teil 2 der Werkstatttagung (Fortsetzung):

14.30 Uhr

„Ready for the future“: Auswirkungen auf den Religionsunterricht an öffentlichen Schulen

Impulsgeber: Prof. Dr. Peter Kliemann, Staatl. Seminar für Didaktik und Lehrerbildung Tübingen

Moderation: Mirijam Wiedemann, Ministerium für Kultus, Jugend und Sport Baden-Württemberg, Stabsstelle Religionsangelegenheiten/Staatskirchenrecht

16.00 Uhr

Abschlusspanel

Ende: ca. 17.00 Uhr

Bitte melden Sie sich für die Teilnahme an der Werkstatttagung an bis 27.4.2018 unter cordula.scharte@km.kv.bwl.de

Die Veranstaltung wird durch die Robert Bosch Stiftung gefördert.





Baden-Württemberg

MINISTERIUM FÜR KULTUS, JUGEND UND SPORT

The Ministry of Education, Youth and Sports Baden-Württemberg is glad to invite you to the

**Conference „Religious Diversity in European Societies
and its Consequences on the Relations of State and Religious Communities, e.g. in Public Schools”**

Tuesday, 15th May 2018 from 9:00 a.m. to 5:00 p.m.

at the Representation of the State of Baden-Württemberg to the EU

Rue Belliard 60-62, 1040 Brussels.

Religion and matters of religious belonging and religious extremism have returned to the social discourse and the political agenda in European states in recent years.

What holds societies together in times of growing religious and ideological plurality and spreading abuse of religion to legitimize violence and terror? This question is prevalent in societies all over Europe and is subject to academic and political debate. It is necessary to discuss how state and society can and must adapt to a transforming religious landscape.

The situation in the states of the European Union could not be more heterogeneous. The relations between state and churches and other religious groups have evolved in unique ways as a result of specific historic conditions and processes of migration. In addition in federal systems like Germany different forms and cultures of relations between state and church have evolved even on the state level.

Finding common European strategies for tackling complex tasks under these circumstances is challenging, yet there is a crucial need for exchange and understanding

Event program

9:00 a.m.

Convergence tendencies in the European religious constitutional systems

Initiator: Prof. Dr. Gerhard Robbers, former Minister

Moderator: Stephen Gerhard Stehli, Ministry of Education of Sachsen-Anhalt

10:45 a.m.

Islam in crisis - What about cooperation with Muslim communities?

Initiator: Dr. Michael Blume, State Ministry of Baden-Württemberg, Commissioner of the state of Baden-Württemberg against anti-Semitism

Moderator: Dr. Silvan Eppinger, Ministry of Education, Youth and Sports Baden-Württemberg, Department of Religious Affairs

12:00 a.m.

Lunch Debate “Growing religious diversity - What are Europe's answers?”

Public panel discussion in German language with simultaneous translation into English

An ongoing transformation of the religious landscape can be observed in many European countries. The panel will take the changes in the sociology of the religious field as a starting point to discuss the consequences on the relations between state and religious groups with respect to politics as well as constitutional law. One particular and widely discussed example in this respect is the question of religious education in public schools. Similarities and differences in the approaches and future scenarios in different European countries will be accentuated.

Panel discussion with:

Vincent Depaigne, Coordinator of the Dialogue with Churches, Religious and Philosophical and Non-confessional Organizations, European Commission, Brussels

Katharina Jestaedt, Deputy Head of the Commission of the German Bishops, Berlin

Prof. Dr. Gerhard Robbers, former Minister, Trier

Dr. Michael Blume, State Ministry of Baden-Württemberg, Commissioner of the state of Baden-Württemberg against anti-Semitism

Moderator: Prof. Dr. Michael C. Hermann, Ministry of Education, Youth, Sports Baden-Württemberg, Department of Religious Affairs

Light lunch from 1:30 p.m.

Part 2 of the Conference (continuance)

2:30 p.m.

Ready for the future? Consequences on religious education in public schools

Initiator: Prof. Dr. Peter Kliemann, State Institute for initial teacher training, Tübingen

Moderator: Mirijam Wiedemann, Ministry of Education, Youth and Sports Baden-Württemberg, Department of Religious Affairs

4:00 p.m.

Concluding Debate

End of event: 5:00 p.m.

For participation in the workshop conference please register until 27th of April 2018 under cordula.scharte@km.kv.bwl.de

The event is supported by the Robert Bosch Foundation.



